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观点观点

运动员希望外界多了解

继傅园慧在 《我家那闺
女》《女儿们的恋爱》等节目
中展现了赛场外“洪荒女
孩”的真实耿直后，武大靖
在《我家那小子2》中也展现
了与运动员完全不同的另一
面。与赛场上严谨、认真的
形象不同，私下的武大靖更
像是爱玩爱闹的大男孩，想
尝试蹦极，却胆子极小，东
北式幽默也吸粉无数。

在观众印象中，运动员
常年接受艰苦且枯燥的训
练，生活全部围绕着比赛和
夺冠。而真人秀拉近了他们
与普通观众的距离。不少运
动员都曾透露，参加综艺最
重要原因便是希望外界了解
运动员之外更真实的自己。
击剑运动员孙伟曾以选手身
份参与《一站到底》，展现了

自己的知识水准；而亲子代
际真人秀 《最美的时光》 弥
补了他15年未能回家过年陪
妈妈的遗憾，“在我参加的这
两个综艺节目中，我认识了
其他行业的人，也了解到他
们的工作、生活状态。同时
也让观众多了解了运动员，
消除他们觉得运动员头脑简
单四肢发达的误解。”

也 有 体 育 业 内 人 士 认
为，运动员参加综艺节目是
为退役后转型谋求更多出
路。毕竟运动员职业生涯有
限，而国内体制较难保证他
们继续从事相关工作，获得
较好的待遇。所以我们看到
不少过了巅峰期的运动员，
在不影响国家形象成绩的情
况下参加综艺节目，既可以
拿到相对丰厚的报酬，又可
以试水娱乐圈，可谓是一举
两得。

满足体育推广需求

除奥运会、世锦赛等重
大体育赛事之外，非体育迷
极少在日常生活中关注体育
领域，或受其影响爱上某项
运动。而运动员通过娱乐
化、商业化的手段，将体育
运动和运动员的真实训练状
况，进行大众化普及，无疑
更有利于国家体育事业的日
常推广。例如 《我家那闺
女》 曾展现傅园慧因住址更
换没有及时申报，遭遇国际
泳联在晚上的突击尿检，要
在一个小时内，赶往规定地
点的突发事件，首次将运动
员尿检的日常程序展现给大
众。而孙杨也曾在 《了不起
的挑战》 中带着明星嘉宾共
同体验游泳运动员的训练日
常。

而运动员选择综艺，同
样也考量其在体育领域的推
广作用。例如郭晶晶、张继
科、吴敏霞等运动员先后参
与《极速前进》，该节目导演
张艺曾表示，打动他们的原
因就包括节目的奥运概念。

业内人士揭秘运动员做综艺嘉宾流程和注意事项

体育明星上综艺 先过三道门槛
2019年4月，傅园慧在国际泳联赛事

拿到两枚金牌，但媒体却纷纷将焦点集中于
她杀青不久的综艺《我家那闺女》。综艺早
已不只是明星的“秀场”，越来越多的运动
员也一头扎入其中。田亮、孙杨、张继科、
董力等人前赴后继地参加多档综艺；近日冬
奥冠军武大靖也因加盟《我家那小子2》首
谈感情生活引发网友热议。然而，从专注度
极高的体育领域“跨界”到极具诱惑的娱乐
圈，宣扬体育精神的同时，外界也为这些运
动员能否坚持做好本职工作而倍感忧虑。体
育明星变成综艺新星，究竟是成功跨界还是
不务正业的问题也被摆上了台面？为此，记
者盘点了有综艺经验的体育明星及他们的成
绩走向，并采访业内人士。

上综艺先过三道门槛

邀请运动员，远比请明星有难
度，需要迈过体育部门、经纪团队、
运动员三道门槛。运动员的邀请
方式分现役和退役运动员两种。
其中，退役运动员通常找其经纪团
队协商即可；但不少现役运动员分
属于体育系统主管部门和经纪团
队双重管理。对现役运动员而言，
参加综艺或者是商演首先要得到
体管中心允许，提交报告申请。有
业内人士透露，相关主管部门对于
录制综艺的态度并不相同，“他们
想要推广选手抑或是项目，却又相
对谨慎。”孙伟则坦言，通常在不影
响训练和比赛状态情况下，队里对
此会给予支持，“但有时不批准我
也挺理解的，最主要他们担心我们
出事。”

运动员经纪团队对综艺安保
等级、冠名商等要求不低于明
星。例如孙杨、苏炳添等在参与
综艺的同年，仍要参与各类国
内、国际赛事，因此节目组必须
保证其身体状态良好，“首先一定
不能让他们受伤，一些比较危险
的游戏环节是不能让他们参与
的。”导演D坦言。此外，不少运
动员也都背负着国家性的商业代

言，对于节目播出广告、品牌露
出的排他性，运动员在参加节目
前也会多加考虑。

参加节目和训练两不耽误

参加了十余档综艺的孙杨曾
说，从未因此耽误训练和成绩，
一有时间就会下水，有时回到酒
店已是深夜十一二点，还是会健
身。录制计划一旦与正常训练相
冲突，通常运动员也会以不耽误
训练为第一位。《女儿们的恋爱》
只记录下傅园慧私下与男嘉宾约
会的过程，因此每次录制时间都
提前与她的训练安排错开。

而除重要比赛前的集训外，
运动员也和正常上班族一样，正
常的休息日和假期。通常综艺录
制、商演等都会安排在假期进
行，“对运动员而言，尽量不耽误
训练，选择休息的时候参加 （综
艺）。偶尔耽误一天，自己也会把
训练补回来。”孙伟表示，“而且
你会发现训练的时候反而更有动
力，你的所见所闻对于击剑训练
也是有帮助的。比如我们在比赛
中需要根据对手的情况瞬间作出
反应，那我接触了很多新鲜事
物，对我自己分析比赛、分析对
手非常有帮助。”

在体育成为流量的时代在体育成为流量的时代，，
运动员之于综艺运动员之于综艺，，已成为嘉宾已成为嘉宾
架构中的惯常需求架构中的惯常需求；；而综艺之而综艺之
于运动员于运动员，，也视为训练之余最也视为训练之余最
好的休闲体验或赚钱之道好的休闲体验或赚钱之道。。但但
董力参与多档综艺后董力参与多档综艺后，，选择退选择退
役加入娱乐圈役加入娱乐圈；；网传部分运动网传部分运动
员因私下接洽活动与国家队矛员因私下接洽活动与国家队矛
盾重重……面对焦躁杂乱盾重重……面对焦躁杂乱、、诱诱
惑繁多的体育之外的世界惑繁多的体育之外的世界，，运运
动员究竟应当如何保持平衡动员究竟应当如何保持平衡？？

在业内人士看来在业内人士看来，，运动员运动员
本职工作是训练本职工作是训练、、比赛比赛。。但考但考
虑到知名运动员在取得优异成虑到知名运动员在取得优异成
绩的同时绩的同时，，也收获了大量粉也收获了大量粉
丝丝。。商业价值和人气魅力会推商业价值和人气魅力会推

动其成为综艺的香饽饽动其成为综艺的香饽饽。。从拓从拓
展市场的角度来看展市场的角度来看，，在不耽误在不耽误
训练的情况下训练的情况下，，运动员参加综运动员参加综
艺是正常趋势艺是正常趋势。“。“在休赛期间或在休赛期间或
者训练间隙参加综艺者训练间隙参加综艺，，既能放既能放
松心情调整状态松心情调整状态，，又能增加曝又能增加曝
光度光度，，对推广项目对推广项目、、拓宽运动拓宽运动
员生活范围都有益处员生活范围都有益处。。所以所以，，
适度参加综艺节目适度参加综艺节目，，好处还是好处还是
挺多的挺多的。。再说再说，，运动员的拼搏运动员的拼搏
精神精神，，对受众亦是一种激励对受众亦是一种激励。”。”
孙伟认为孙伟认为，，运动员早已不再是封运动员早已不再是封
闭于训练场的异类闭于训练场的异类，，无论是走近无论是走近
娱乐圈还是其他娱乐圈还是其他，，最重要的还是最重要的还是
把控好自己把控好自己，“，“不忘初心对运动员不忘初心对运动员
而言是最重要的而言是最重要的。。””据据《《新京报新京报》》

运动员为何上综艺?

运动员镜头下表现真实

综艺邀请运动员加盟，
可以追溯到 2014 年，《奔跑
吧》《爸爸去哪儿》等户外真
人秀成为电视市场新潮流，
此类节目大量且多元化的嘉
宾需求，为体育明星提供了
迈入娱乐圈的机遇。

这种趋势在里约奥运会
后发展得尤为明显。不仅

《来吧冠军》《中国冠军范》
等体育综艺如雨后春笋般涌
入，大量户外真人秀也邀请
在奥运会获得冠军或有出人
意料表现的运动员加盟。其
中孙杨、傅园慧、张继科等
人开始成为综艺新宠。

“他们形象健康，又能保
证话题和热度，所以在明星
大量上综艺的情况下，运动
员可以为观众带来更多新鲜
感。”一位曾制作真人秀的综
艺导演表示。此外，“运动员
通常在镜头下的表现都是非
常真实的，他们不会表演，
也不擅长表演。比如一档户
外真人秀，很多明星都是综
艺熟面孔了，没法给节目带
来惊喜，反而运动员就是最
有流量的素人。”而邀请嘉宾
也必须考量到节目需求。例
如 《女儿们的恋爱》 总导演
晏吉透露，节目筹备初期，
嘉宾结构中就包含一位文体
明星，因为节目需全面辐射
到不同的职场背景和职业类
别，不能只是演员或歌手，
体育便是优先参考的职业领
域，“像傅园慧真的太独特
了，她在镜头前表现的所有
都极为真实，她甚至不懂什
么是艺能感。她的运动员身
份，也让她的生活和明星、
普通人都不一样。所以对我
们这档节目而言，她能带来
不一样的色彩。”

广告商争抢节目冠名

运 动 员 参 与 的 综 艺 类

型，体育综艺占据绝大多
数。例如 《大冰小将》 是一
档宣传冰球运动的综艺，曾
邀请武大靖担任飞行嘉宾。
该节目工作人员表示，作为
短道速滑奥运冠军，武大靖
是中国最出名的冰雪运动员
之一，也是目前“中国冰雪
项目”的代言人。

顶级体育明星不仅能为
体育综艺带来热度，冠名商
同样冲着奥运冠军的名号争
相投钱。某广告公司负责人
透露，很多国货都希望搭上

“国家队”和“体育”的顺风
车，丰富自身品牌文化。如
今，有运动员加盟的体育综
艺成为必争之地，“相较纯明
星的竞技综艺，由于热度期
待值低，其冠名价格也相对
而言偏低。因此对一些不急
着推出新产品的品牌而言，
冠名有运动员加盟的节目或
体育综艺，不仅性价比高，
而且更有利于强化他们的全
球贸易形象，以及改善国内
消费者对品牌的信任度。”

运动员怎么上综艺?BBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBB
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运动员上综艺好处多运动员上综艺好处多

傅园慧傅园慧
孙杨在孙杨在《《挑战不可能挑战不可能》》中担任评委中担任评委。。


